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опыт и тРенды

Промышленность — осно-
ва экономики Прикамья. Это 
крупный работодатель и на-
логоплательщик. В интересах 
властей, чтобы отрасль разви-
валась. 

Особенностью ПИПФ явля-
ется то, что в формирование его 
повестки активно вовлечены 
сами промышленники. Они де-
лятся лучшими практиками и 
опытом, задают тренды. 

В этом году намечены две 
основные темы. Во-первых, 
это достижение технологи-
ческого суверенитета стра-
ны. Как отмечает губернатор 
Пермского края Дмитрий Ма-
хонин, это направление необ-
ходимо сегодня развивать не 
только с точки зрения импор-
тозамещения, но и создания 
новых технологий и закреп-
ления их в регионе, развития 
ключевых компетенций. 

Вторая тематика — это кад-
ровая политика, сохранение 
молодёжи в регионе. Сейчас в 
центре внимания любого пред-
приятия находится человек. 
Только когда есть люди, квали-
фицированные специалисты, 
производство работает и может 
развиваться. 

— Мы видим, что сейчас на-
ши дети из инженерных и тех-
нологических классов пос-
тупают учиться в Бауманку 
или МФТИ. И далеко не все 
возвращаются в Пермский 
край, — говорит Дмитрий Ма-
хонин. — А нам нужно разо-
рвать этот круг и сделать так, 

чтобы ребята ехали обратно и 
работали на промышленных 
предприятиях нашего регио-
на. Поэтому в этом году воп-
рос, связанный с кадрами (их 
обучением, привлечением на 
производства), будет ключе-
вым на форуме. 

пРивлечь 
и УдеРжать

Всё больше молодых людей 
понимают, что в промышлен-
ной отрасли престижно рабо-
тать. Они готовы идти на про-
изводство. И тут высокая кон-

куренция среди предприятий 
за эти кадры. В выигрыше те, 
кто предложит лучшие условия 
для сотрудников. Важно мес-
торасположение производства, 
социально ориентированные 
проекты компаний, выстроен-
ная там система здравоохране-
ния, наличие дополнительного 
обучения для работников. 

Предприятия разрабатыва-
ют уникальные корпоративные 
программы и проекты, направ-
ленные на создание условий 
для самореализации в профес-
сиональной и общественной 
сферах. К примеру, в Перми 
впервые в стране появился тер-
мин «бесшовное образование», 
который сейчас используют и в 
других регионах. 

— Мы стали лидерами в этом 
подходе благодаря Пермской 
нау ч но -п р оизв одс т в ен ной 
приборостроительной компа-
нии, запустившей эту систему. 
Она предполагает преемствен-
ность в подготовке кадров, со-
провождение ребят от началь-
ной школы через инженерные 
классы в вузы и далее на пред-
приятие, — отметил губернатор 
Пермского края.

Корпоративные программы 
направлены также на создание 
среды для постоянных занятий 
спортом, на заботу о здоровье 
людей, поддержку социальных 
проектов для семей и многое 
другое. Каждому есть что пред-
ложить.

Ещё один важный момент: 
промышленники активно 
участвуют в развитии инфра-
структуры в территориях при-
сутствия. Они помогают созда-
вать комфортную среду не толь-
ко для работы, но и для жизни.

Молодёжной промышленной 
политике в деловой програм-
ме форума посвящена серия из 
шести мероприятий, где обсу-
дят ключевые моменты темы.

В целом ПИПФ-2024 объ-
единит 3000 специалистов и 
топ-менеджеров промышлен-
ных предприятий. В работе 
примут участие федеральные и 
региональные эксперты, пред-
ставители органов государс-
твенной власти, научного со-
общества и бизнеса. Всего в де-
ловой программе запланирова-
но более 45 мероприятий. Это в 
том числе круглые столы, пле-
нарные сессии, дискуссии и 15 
научно-технических советов 
по промышленной кооперации 
(здесь речь пойдёт об обеспече-
нии технологического сувере-
нитета). 

Среди наиболее интересных 
событий можно выделить не-
сколько. 

Во-первых, «Научпоп совет» — 
заседание Совета учёных ин-
женеров Пермского края. В не-
го входят учёные и техничес-
ки подкованные специалисты, 
работающие в промышлен-
ности. Они обсудят техноло-
гии, которые сегодня разра-
батываются предприятиями 
и университетами и уже про-
ходят апробацию на промыш-
ленных объектах. То есть речь 
не о технологиях на бумаге, а о 
тех, что имеют прикладное на-
значение, которые предназна-
чены для внедрения в реаль-
ные секторы экономики. Кста-
ти, такой подход всегда был 
характерен для пермских раз-
работок.

Во-вторых, публичная лек-
ция для учащихся инженер-
ных классов школ и лицеев сов-
мест но с ведущими блогерами 
федерального уровня, которые 
занимаются популяризацией 
отечественных достижений и 
разработок. Лекция будет пос-
вящена основным дисципли-
нам, которые необходимо изу-
чать будущим инженерам и тех-
нологам.

В-третьих, традиционным 
и одним из главных меропри-
ятий форума станет заседание 
Совета директоров промыш-
ленных предприятий Перм-
ского края. На нём обсудят 
ключевые проблемы и лучшие 
практики промышленников, 
крупнейших работодателей ре-
гиона, направленные на сохра-
нение и удержание талантли-
вой молодёжи в регионе.

— Программа форума об-
ширная. Мы рады видеть кол-
лег из других регионов. Такие 
события, как ПИПФ, всегда да-
ют импульсы для развития от-
расли, — подчеркнул Дмитрий 
Махонин.

в фаРватеРе 
политики 
пРезидента

В промышленной отрасли 
Пермского края заняты поч-
ти 240 тысяч человек, это более 
пяти тысяч предприятий. Они 
реализуют новые инвестпро-
екты, исполняют гособоронза-
каз. Их развитие власти регио-
на поддерживают на системном 
уровне. В том числе благодаря 
этому индекс промпроизводс-
тва в сентябре 2024 г. составил 
107,4 %.

Как отметил губернатор 
Прикамья, работая над разви-
тием промышленного потен-
циала региона, краевые власти 
двигаются в фарватере полити-
ки, которую определил прези-
дент страны. Речь идёт сразу о 
нескольких направлениях.

Во-первых, это оказание 
всестороннего содействия 

стратегическим предприяти-
ям, выполняющим гособо-
ронзаказ. Здесь главная цель — 
комплексная помощь в привле-
чении молодых специалистов 
на производства. 

За счёт таких механизмов, 
как ПИП и СПИК, а также 
льготных займов поддержи-
вается развитие производств, 
задействованных в обеспече-
нии технологического проры-
ва и импортозамещения. Это 
предприятия стратегических 

для страны отраслей — точно-
го приборостроения, маши-
ностроения, химической про-
мышленности.

Ещё один важный момент — 
содействие в поиске новых 
торговых партнёров на вне-
шних рынках. Производите-
лям помогают переориенти-
ровать экспорт на дружествен-
ные страны, найти надёжных 
поставщиков оборудования 

и комплектующих. Для этого 
регулярно организуются биз-
нес-миссии, прикамские пред-
приятия участвуют в ключе-
вых промышленных выставках 
и форумах, представляя свою 
продукцию на специализиро-
ванных стендах и в ходе встреч 
на правительственном уровне.

В Пермском крае поддержи-
вают предприятия, которые 
готовы выполнять заказы для 
крупнейших федеральных хол-
дингов и корпораций. Сейчас в 
промкооперации задействова-
ны 580 пермских предприятий. 
Они выполняют заказы 47 рос-
сийских и зарубежных холдин-
гов. Ежегодный объём конт-
рактов по промкооперации со-
ставляет 140 млрд руб. В рамках 
неё используют новые форматы 
сотрудничества — научно-тех-
нические советы, закупочные 
сессии, отраслевые совещания 
холдингов.

Всё это способствует разви-
тию промышленного секто-
ра региона, появлению новых 
производств, созданию рабо-
чих мест. Это улучшает эконо-
мику предприятий, а значит, и 
экономику всего края.

По итогам недавнего визита 
в Прикамье министр промыш-
ленности и торговли РФ Антон 
Алиханов высоко оценил раз-
витие промышленного секто-
ра региона и реализуемые меры 
поддержки.

— Мы договорились сов-
мест ными усилиями развивать 
производства в отрасли граж-
данской авиации. Также пред-
приятия Прикамья примут ак-
тивное участие в работе новых 
нацпроектов «Новые материа-
лы и химия» и «Средства про-
изводства и автоматизации». У 
нас уже есть сильные игроки в 
этих сферах, — отметил губер-
натор.

молодёжь готова  
идти на пРоизводство
важНые темы пипФ-2024

пермский инженерно-промышленный форум – ключевая отраслевая пло-
щадка для прикамья. в этом году его главными темами стали молодёжная 
промышленная политика, технологический суверенитет, социально-эконо-
мическое развитие территорий присутствия промпредприятий. 

 когДа есть люДи, 
квалиФицироваННые специалисты, 

произвоДство работает и может 
развиваться.

  Дмитрий Махонин считает, что нужно развивать технический суверени-
тет. | Фото: пресс-служба губернатора 

  Министр Антон Алиханов высоко 
оценил промышленный потенциал 
Пермского края. | Фото: пресс-служ-
ба губернатора 
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что в основе?

У промышленности края 
есть своё лицо. Основные от-
расли: химическая, нефтехи-
мическая, нефтяная, лесная, 
чёрная и цветная металлургия, 
машиностроение. 

— Есть объективные при-
чины для такой «расстанов-
ки сил». Это прежде всего на-
ша богатая природно-ресур-
сная сырьевая база. Развитие 
добывающих производств всег-
да было основным. При этом с 
2021 г. наблюдается другая тен-
денция. При снижении темпов 
развития добывающего произ-
водства мы видим существен-
ный скачок обрабатывающих 
производств: темпы прироста в 
2021–2022 гг., по официальным 
данным, составили 8,6 %. Это 
было вызвано множеством вне-
шних факторов. В их числе пос-
тупающие на оборонные пред-
приятия госзаказы, развитие 
внутреннего российского рын-
ка, востребованность именно 
пермской продукции обраба-
тывающих производств по при-
чине ухода иностранных ком-
паний из страны. Это очень хо-
рошая тенденция. С 90-х годов 
власти Прикамья осознава-
ли необходимость «соскочить 
с нефтяной иглы» и начать со-
здавать продукцию с высокой 
добавленной стоимостью. И 
сейчас внешние условия этому 
благоприятствуют, — расска-

зывает кандидат экономических 
наук, доцент кафедры мировой и 
региональной экономики, эконо-
мической теории ПГНИУ Окса-
на Буторина. 

По словам эксперта, ещё одна 
важная и позитивная тенден-
ция — развитие электроэнер-
гетики. Прикамье относится к 
немногим регионам, которые 
могут экспортировать элект-
роэнергию (сейчас это 10 % от 
выработанной в регионе). Но в 
коробке или цистерне такой то-
вар не отправишь. Необходимо 
серьёзно вкладываться в инф-
раструктуру (ЛЭП). Это недё-
шево, но очень перспективно, 
считает Оксана Буторина. 

плюсы, минУсы, 
пРоблемы 

Среди особенностей про-
мышленности края, перед ко-
торыми экономисты ставят 
плюс, — развитая инфраструк-

тура (есть железные и автомо-
бильные дороги, водные пути, 
аэропорт, трубопроводы), при-
влечение инвестиций в инно-
вационные проекты, а также 
многопрофильность. 

— Мы можем заниматься 
практически чем угодно. Это-
му способствуют природно-сы-
рьевая и научная базы. Вузами 
охватываются практически все 
направления промышленно-
го производства края (от фарма-
кологии до нефтехимии). Также 
в числе наших особенностей — 
высокий уровень взаимосвязи 
с соседними регионами и нали-
чие элементов производствен-
ной кооперации, особенно в 
сельском хозяйстве, когда созда-
ются сырьевые основы для пере-
рабатывающих производств — 
сцепки между предприятия-
ми, — говорит Оксана Буторина.

Есть и особенности про-
мышленности края со знаком 
минус: зависимость от сырье-

вых ресурсов, загрязнение ок-
ружающей среды в результа-
те деятельности предприятий, 
устаревшее оборудование (это 
снижает конкурентоспособ-
ность) и нехватка средств на 
модернизацию. 

— В числе минусов и то, что 
из всех промышленных узлов 
в регионе активно развивает-
ся только Пермский. Пока он 
расширяется, огромные труд-
ности испытывают Кизеловс-
ко-Губахинский и Лысьвенс-
ко-Чусовской. Это может при-
вести к тому, что в муниципа-
литетах не будет рабочих мест, 
начнётся отток населения. В 
ближайшие годы вряд ли ситу-
ация изменится, как бы страш-
но это не звучало. Однако сей-
час в России внедряется «Реги-
ональный инвестиционный 
стандарт 3.0». Документ очень 
важен. В его рамках муници-
палитеты должны разработать 
инвестиционные проекты в 

соответствии с целями своего 
стратегического развития для 
привлечения бизнеса, причём 
не только пермского, на терри-
торию. Стандарт откроет боль-
шие возможности, но это, к со-
жалению, перспектива даже не 
пяти ближайших лет, — расска-
зывает Оксана Буторина. 

В качестве насущных про-
блем промышленности края 
экономисты выделяют лишь 
точечное наращивание науч-
ного потенциала (в основном в 
химической отрасли и точном 
приборостроении), отсутствие 
возможности у многих пред-
приятий быстро перейти на 
производство высокотехноло-
гичной и наукоёмкой продук-
ции, отдалённость сроков полу-
чения экономического эффекта 
от работы инновационного тер-
риториального кластера. 

голодающие 
пРедпРиятия

Другая проблема, с которой 
в последние годы столкнулись 
предприятия края, — острый 
кадровый голод. Почему сло-
жилась такая ситуация? 

— На мой взгляд, основная 
причина дефицита кадров — де-
мографически провальные 90-е 
годы. Ещё тогда специалисты 
прогнозировали, что из-за сни-
жения рождаемости будет не-
хватка рабочих рук в 20-х годах 
XXI в., — говорит Оксана Буто-
рина. — Вторая причина заклю-
чается в том, что работодатели 
не ценят сотрудников. Это про-
является в низких зарплатах, 
высоких требованиях к соиска-
телям «на входе» при нежелании 
тратить на их обучение время и 
деньги. Простой пример: моло-
дой педагог приходит в школу, 
отрабатывает три месяца и гово-
рит, что это не для него. Работо-
датель отвечает: «Хорошо, мы не 
держим». А следовало бы разо-
браться, какие способности есть 
у молодого специалиста, и пред-
ложить ему другую вакансию в 
той же организации. Возможно, 
и не педагогическую. 

По последним данным, на 
рабочие профессии в Прика-

мье приходится 25 % вакант-
ных мест, на специальности 
из сферы продаж и производс-
твенного сектора — по 21 %, на 
строительную отрасль — 19 %, 
на транспортную — 12 %. От-
части такая ситуация сложи-
лась из-за того, что многие ра-
ботодатели завышают требо-
вания к соискателям. Берут в 
основном людей с опытом. Но 
тенденция начинает меняться. 
Всё чаще работодатели смот-
рят не на опыт, пол и возраст 
соискателя, а на его способ-
ности. Также, по словам экс-
пертов, кадровый голод заста-
вил некоторые пермские пред-
приятия улучшить условия 
труда.

Некоторые специалисты по-
лагают, что последствия низ-
кой рождаемости в 90-х годах 
мы перестанем ощущать при-
мерно через семь лет. А уже че-
рез 10 лет при некоторых усло-
виях может возникнуть переиз-
быток рабочей силы. 

По мнению старшего препо-
давателя кафедры экономики и 
финансов Пермского Политеха 
Юлии Стародумовой, ситуация 
с нехваткой рабочих рук в про-
изводственной сфере в 2024 г. 
не улучшится. Только гособо-
ронзаказ в 2023 г. вырос на 70 %. 
Наращивают производство 
предприятия, связанные с им-
портозамещением. 

— Среди факторов, которые 
продолжают держать дефицит 
кадров на высоком уровне, по-
мимо демографических можно 
отметить скрытую безработи-
цу. Вакансии есть, но они час-
то не устраивают специалис-
тов, которые хотят более высо-
кую зарплату, гибкий график, 
расширенные социальные га-
рантии, иные преференции. 
Ближайшие 5-7 лет ожидается 
дефицит кадров, так как часть 
трудоспособного населения 
принимает участие в решении 
задач спецоперации, — гово-
рит старший преподаватель ка-

федры экономики и финансов 
ПНИПУ. 

Помимо этого, можно отме-
тить уменьшение доли молодё-
жи в структуре занятых в про-
мышленном производстве и су-
щественное снижение прито-
ка рабочей силы из ближнего и 
дальнего зарубежья. При этом 
на трудовую миграцию влияют 
как внешние, так и внутренние 
политические факторы. Мно-
гое зависит от того, как будут 
развиваться события. 

автоматизация — 
это выход?

Нехватка рабочей силы — это 
большая проблема. А если за-
менить человеческие руки на 
роботизированные? 

— Автоматизация и робо-
тизация производства могут 
иметь положительные и отри-
цательные последствия. Сре-
ди первых — рост уровня про-
изводительности (ведь робо-

там не требуется отдых), улуч-
шение качества продукции. 
В долгосрочной перспективе 
снижаются затраты на оплату 
труда. При этом производство 
становится более гибким, пос-
кольку современную технику 
можно быстро перенастроить 
под выпуск другой продукции. 
Это позволяет адаптировать-
ся к изменениям на рынке. Мо-
гут быть и отрицательные пос-
ледствия. Это, к примеру, высо-
кие первоначальные затраты. 
Специалисты нашей кафед-
ры рассчитывали смету проек-
та по роботизации для крупно-
го пермского предприятия. Ав-
томатизация окупилась бы че-
рез 20 лет. Но первоначальные 
затраты исчислялись бы сотня-
ми миллионов рублей. Ник-
то не будет так долго ждать воз-
вращения средств, — отмеча-
ет доктор экономических наук, 
профессор, зав. кафедрой эконо-
мики и финансов ПНИПУ Ири-
на Ёлохова. 

Разглядеть 
в пРоблемах 
возможности
Новые реалии промышлеННости пермского края

масштабный и слож-
ный механизм — про-
мышленность — стоит 
в основе развития эко-
номики региона. от то-
го, насколько чётко и 
исправно он работает, 
зависит будущее при-
камья. в последние го-
ды механизм пришлось 
серьёзно переналажи-
вать в связи с события-
ми, которые имели гло-
бальный характер. что 
сейчас представляет 
собой эта сфера?

  Власти Прикамья осознавали необходимость «соскочить с нефтяной иглы» 
и начать создавать продукцию с высокой добавленной стоимостью. | Фото: 
татьяна титова 

  Вакансии есть, но они часто не уст-
раивают специалистов, которые хо-
тят более высокую зарплату, гибкий 
график. | Фото: татьяна титова 
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Значительные расходы мо-
гут быть и в связи с необходи-
мостью обучить персонал ра-
боте на новом оборудовании. 
Другие вероятные отрицатель-
ные последствия: сокращение 
числа рабочих мест, зависи-
мость предприятия от обору-
дования (сбой способен оста-
новить производство). 

— Решение о необходи-
мости автоматизации и робо-
тизации зависит от обстоя-
тельств на конкретном пред-
приятии. Важно провести 
тщательный анализ затрат и 
выгод, рассмотреть альтер-
нативные меры. В числе пос-
ледних: повышение квалифи-
кации работников (благодаря 
инвестициям в обучение и пе-
реподготовке могут вырасти 
их производительность и удов-
летворённость трудом), опти-
мизация процессов (в том чис-
ле — внедрение бережливо-
го производства), модерниза-
ция оборудования, гибридный 
подход (сочетание автомати-
зированного и человеческого 
труда позволяет использовать 
преимущества и того, и дру-
гого), — рассказывает Ирина 
Ёлохова.

как поддеРживают 
власти?

Промышленность — это од-
на из так называемых «кормя-
щих» отраслей Пермского края. 
От неё зависит региональная 
казна. 

— Около 30 % доходов бюд-
жета Прикамья — это поступле-
ния от обрабатывающих пред-
приятий. Прикамье всегда бы-
ло среди лидеров по этому по-
казателю. Поэтому отрасль 
всегда находится под присталь-
ным вниманием властей и по-
лучает самые действенные меры 
поддержки. Достаточно «бод-
рое» состояние обеспечивается, 
во-первых, быстрой переориен-
тацией компаний в сторону им-
портозамещения. А помогают 
им в этом займы от Фонда раз-
вития промышленности Перм-
ского края. Создание особых 
экономических зон с льготны-
ми системами налогообложе-
ния, предоставлением земли и 
других ресурсов также является 
драйвером роста, — рассказы-
вает Юлия Стародумова.

Кроме того, Пермский край — 
участник нацпроектов по подде-
ржке производительности тру-

да, импортозамещению, цифро-
визации производства. То есть 
действуют не только региональ-
ные, но и федеральные меры по-
мощи. Организация властями 
предакселераторов и акселера-
торов позволяет реализовывать 
самые дерзкие стартапы и вы-
ходить на рынки сложным, на-
укоёмким производствам, гово-
рит эксперт. Высокотехнологич-
ные проекты станут базой для 
импортозамещающих техноло-
гий, помогут повысить узнавае-
мость края, остановить «утечку 
мозгов» в другие регионы. 

— Эффект от перечисленных 
мер поддержки очень хороший. 
За первое полугодие 2024 г. фи-
нансовый результат компаний 
(без учёта субъектов малого биз-
неса) — 271 млрд руб., что выше 
показателя аналогичного пе-
риода 2023 г. на 58 %, а ведь тог-
да почти 73 % промышленных 
предприятий завершили год с 
прибылью.

каков пРогноз? 
Что ждёт предприятия края в 

ближайшем будущем? С каки-
ми трудностями они могут стол-
кнуться?  

— Думаю, положение в про-
мышленности в ближайшем бу-
дущем можно охарактеризовать 
выражением «от шока — к адап-
тации». Ожидается, что после 
бума 2023–2024 гг. произойдёт 
некоторое замедление темпов 
роста. Сейчас индекс промыш-
ленного производства самый 
высокий в регионе с 2015 г. Но 

бурный рост всегда сменяется 
периодом стабильности. Безу-
словно, для промышленников 
остаётся серьёзным риск, свя-
занный с повышением ЦБ клю-
чевой ставки, что может нега-
тивно сказаться на инвестициях 
в производство. Поддержка про-
мышленных предприятий крае-
выми властями существенна, но 
она небезгранична. И, безуслов-
но, вливание субсидий будет за-
медляться и становиться всё бо-
лее точечным, — считает Юлия 
Стародумова.

Перспективным и позитив-
ным трендом остаётся налажи-
вание новых связей с региона-
ми и другими странами, где есть 
потребители продукции добы-
вающей, нефтяной и химичес-
кой промышленности, машино-
строения. 

— Можно отметить и новый 
тренд. В 2023 г. в крае побыва-
ло почти 90 тыс. промышлен-
ных туристов. Они посетили 65 
предприятий: от нефтедобы-
вающих и целлюлозно-бумаж-
ных до кондитерских и выпус-
кающих игрушки. Безусловно, 
борьба за сохранение и привле-
чение человеческого капита-
ла будет основным трендом для 
промышленных предприятий 
региона, — уверена Юлия Ста-
родумова. 

  Ожидается, что после бума 2023–
2024 гг. произойдёт некоторое за-
медление темпов роста. | Фото: оль-
га семёнова 

 осНовНая причиНа ДеФицита 
каДров — Низкая рожДаемость 

в ДевяНостые гоДы, говорят эксперты. 

автор: Иван Колобов

единое 
пРостРанство

— Евгений Анатольевич, рас-
скажите подробнее, для каких 
специалистов создана цифровая 
платформа Актион 360? 

— Пользователи платфор-
мы — это представители са-
мых массовых профессий из 
бизнеса и бюджетной сферы: 
бухгалтеры, юристы, кадрови-
ки и HR-сотрудники, специ-
алисты по охране труда, ком-
мерческие и финансовые ди-
ректора, топ-менеджеры и 
собственники бизнеса. Если 
говорить о бюджетной отрас-
ли — это госслужащие, специ-
алисты по закупкам, те же бух-
галтеры и экономисты, юрис-
ты и кадровики, а также врачи 
и медсёстры, директора школ 
и заведующие детскими сада-
ми, методисты.

— Что из себя представляет 
платформа и почему такое на-
звание? 

— Актион 360 — это отечес-
твенная онлайн-платформа, 
единое информационное про-
странство, где в одном окне ба-
за знаний, экспертная подде-
ржка и корпоративный уни-
верситет. Продукт, который 
закрывает потребности на 360 
градусов в профессиональ-
ной базе знаний для подготов-
ки и принятия решений управ-
ленцами, а также сотрудника-
ми всего бэк-офиса крупной 
компании или крупного бюд-
жетного учреждения с возмож-
ностью онлайн-консалтинга и 
проверкой контрагентов. Об-
разовательная составляющая 
продукта — повышение квали-
фикации и профпереподготов-
ка с выдачей обучившимся со-
трудникам компании или уч-
реждения документов установ-
ленного образца: дипломов, 

удостоверений и сертификатов 
от обязательных курсов по ох-
ране труда до MBA.

Актион имеет лицензию на 
образовательную деятельность 
№ Л035-01298-77/001844411 от 
01.12.2017, выданную Департа-
ментом образования и науки 
г. Москвы, и состоит в Реест-
ре аккредитованных органи-
заций, оказывающих услуги в 
области охраны труда (запись 
№5438). Все наши ученики по-
падают в Федеральный реестр 
сведений документов об обра-
зовании и (или) о квалифика-
ции (ФИС ФРДО).

важные навыки

— Какие образовательные 
программы представлены на 
платформе? 

— Мы предлагаем более 
600 программ и курсов. Из но-
винок — это IT-курсы. Это 
очень актуально, ведь соглас-

но внесённым изменениям от 
15.02.2024 в Указ Президента 
РФ от 10 октября 2019 г. № 490 
«О развитии искусственного 
интеллекта в Российской Феде-
рации» к 2030 г. доля сотрудни-
ков с навыками владения ИИ 
должна вырасти до 80 %. 

Чтобы оставаться востребо-
ванным специалистом, важно 
владеть цифровыми навыка-
ми и уметь применять их в сво-
ей работе. Актион 360 помога-
ет офисным сотрудникам осво-
ить цифровые навыки и перей-
ти на новый уровень в карьере и 
доходе. 

В корпоративном универси-
тете бухгалтеры, юристы, кад-
ровики и HR обучаются совре-
менным IT-профессиям. Акти-
он 360 помогает специалистам 
переучиться на новую востре-
бованную профессию в IT. Эти 
сотрудники, как правило, уже 
обладают такими навыками, 
как умение строить прогнозы, 

в помощь 
специалистам
как развивать и уДерживать персоНал в совремеННых условиях?

как известно, в современных экономических ре-
алиях растёт потребность в квалифицированном 
персонале. многие предприятия и организации 
создают структуры для подготовки и повышения 
квалификации своих кадров, прибегают к услугам 
сторонних обучающих центров. при этом значи-
тельное внимание уделяется подготовке специ-
алистов рабочих и технических специальностей, 
а представителям бэк-офиса уделяется меньше 
внимания. однако потенциальные ошибки бухгал-
теров, юристов, кадровиков и управленцев всех 
уровней могут обойтись дорого для компании. Для 
снижения рисков потенциальных ошибок сотруд-
никами обеспечивающих подразделений была со-
здана справочно-образовательная платформа ак-
тион 360. о возможностях платформы рассказал 
директор компании «иНФормрешеНия», пред-
ставляющей группу актион в пермском крае и рес-
публике татарстан, евгений лихачёв.
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усидчивость, внимание к де-
талям, умение работать с циф-
рами, ведение подготовки от-
чётности. Актион 360 учитыва-
ет это в образовательных про-
граммах и разрабатывает курсы 
без воды, полностью адаптиро-
ванные под опыт сотрудников, 
формируя в курсах только по-
лезные навыки для новой про-
фессии.

В корпоративном универси-
тете Актион 360 есть курсы для 
любого уровня подготовки. С 
их помощью можно освоить и 
применить в повседневных и 
рабочих задачах навыки рабо-
ты с нейронными сетями, визу-
ализацией и дизайном презен-
тации с использованием клю-
чевых дизайнерских инстру-
ментов Figma и PowerPoint. 

В Актион 360 есть програм-
мы, разработанные специаль-
но для бухгалтеров, кадрови-
ков и юристов, позволяющие 
переквалифицироваться в ана-
литика данных, используя BI-
инструменты, Python, SQL.

Для бухгалтеров также есть 
курсы, позволяющие получить 
профессию программиста 1С, 
аналитика и эксперта 1С.

Кстати, 28 ноября под эги-
дой Актиона стартует ежегод-
ный Всероссийский единый 
цифровой экзамен ЕЦЭ-2024, 
который поможет выявить 
digital-навыки. В прошлом году 
в нём приняли участие больше 
16 тыс. человек, в числе кото-
рых кадровики, HR-менедже-
ры и другие специалисты.

Итак, что же в результате 
получает специалист, пройдя 
digital-курсы по современным 
цифровым IT-профессиям? 
Конечно же, новые востребо-
ванные навыки. И как следс-
твие — оптимизацию работы с 
использованием цифровых на-
выков.

— Какой формат оценки зна-
ний и профессиональных навы-
ков предлагает цифровая плат-
форма? 

— После прохождения каж-
дого курса сотрудником фор-
мируется динамический пас-
порт навыков. Паспорт содер-
жит актуальный перечень уме-
ний, которые необходимы 
специалисту для выполнения 
рабочих задач. Цифровой до-
кумент позволяет компаниям 
быстро проводить оценку пер-

сонала и сразу разрабатывать 
индивидуальную траекторию 
обучения сотрудника для пе-
реподготовки или повышения 
квалификации. На данный мо-
мент подтвердить свои компе-
тенции можно по направлени-
ям: бухгалтерия, кадры и HR, 
финансы и право, госзакупки и 
госфинансы, охрана труда, ме-
дицина, образование, управле-
ние. Задача паспорта — пока-
зать сильные стороны и зоны 
развития каждого сотрудника.

Например, главный бухгал-
тер совместно с нашими раз-
работчиками настраивает пас-
порт навыков или, можно ска-
зать, матрицу компетенций 
для своих подчинённых. В слу-
чае изменений законодательс-
тва, а оно у нас меняется в стра-
не достаточно динамично, экс-
перты нашего продукта и раз-
работчики оперативно вносят 
изменения в базы знаний, кур-
сы и программы. А пользовате-
лю, в данном случае рядовому 
бухгалтеру, автоматически или 
вручную назначаются задания: 

пройти курс или тестирование, 
прочитать статью или рекомен-
дацию. Таким образом, руково-
дитель подразделения в режи-
ме онлайн на дашборде — элек-
тронной панели видит уровень 
риска по каждому сотрудни-
ку, по подразделению в целом 
и может влиять на траекто-
рию профессионального роста 
своего сотрудника. Соответс-
твенно, работник с высокими 
профессиональными навыка-
ми снижает риски потенциаль-
ных ошибок для компании. 

Кроме того, работодатель 
может через тестирование про-
водить оценку компетенций у 
потенциального кандидата или 
формировать кадровый резерв 
на основе паспорта навыков и 
амбиций действующих сотруд-
ников. 

Разные сфеРы

— Есть ли продукт для бюд-
жетников и госсектора?

— Да, конечно. Есть анало-
гичный продукт и для круп-

ных бюджетных учрежде-
ний, например, для админис-
траций. Есть также отдельный 
продукт для здравоохранения 
Актион 360 — Цифровая ме-
дицина. Он предназначен как 
управленцам от медицины, 
так и непосредственно вра-
чам и медсёстрам. Уникаль-
ная по объёму и качеству пред-
ставленной информации база 
знаний. Так, раздел лечебная 
работа содержит клиничес-
кие рекомендации по врачеб-
ным специальностям и груп-
пе диагнозов, протоколы ве-
дения пациентов, докумен-
ты, регламентирующие работу 
врача и контроль качества ме-
дицинской помощи, специ-
альную литературу. Мы одни-
ми из первых в стране расска-
зываем врачам о новых техно-
логиях и передовых методах 
лечения. Статьи и новости 
публикуются в клинических 
журналах, которые входят в 
Актион 360 — Цифровая меди-
цина. Врачи получают матери-
алы о том, как лечат коллеги: 
клинические случаи с разбо-
ром ошибок, анализ зарубеж-
ных гайдлайнов, интервью с 
выдающимися медработника-
ми или просто интересными 
коллегами. Клинические жур-
налы рассказывают про но-
вые методы лечения, доказа-
тельную медицину, передовые 
практики. Продукт помога-
ет подготовиться к проверкам 
Росздравнадзора. В нём есть 
всё, что проверит контролиру-
ющий орган. В Актион 360 — 
Цифровая медицина реализо-
вана индивидуальная помощь 
экспертов — настоящих профи 
в области управления меди-
цинской организацией.

В области повышения ква-
лификации мы, по сути, на 
100 % снимаем «головную 
боль» у медицинских работ-
ников. Подключившись к 
платформе, любое количест-
во медперсонала клиники мо-
жет пройти обучение по более 
чем ста аккредитованным про-
граммам с начислением от 36 
до 144 часов. В первую очередь 

мы обучаем тем вопросам, ко-
торые проверит Росздравнад-
зор. При этом обучение одного 
специалиста по стоимости ни-
же рынка.

Причём мы не просто кон-
сультируем, а помогаем регис-
трировать обязательный лич-
ный кабинет медика на го-
сударственном портале не-
прерывного медицинского 
образования (НМО), форми-
руем план обучения на год, от-
правляем портфолио на перио-
дическую аккредитацию. По-
лучается, мы не просто обуча-
ем — мы предлагаем полный 
цикл поддержки для непрерыв-
ного медицинского образова-
ния. 

— Какова цена вопроса и на-
сколько востребована платфор-
ма? 

— В линейке наших продук-
тов Актион 360, безусловно, са-
мый дорогой продукт. И каж-
дому нашему потенциально-
му клиенту перед покупкой мы 
предлагаем месячное тестиро-
вание без оплаты, по оконча-
нии которого предоставляем 

отчёт о пользовательском пове-
дении и монетизацию, где пря-
мая экономия может составить 
сотни тысяч и даже миллионы 
рублей. На сегодня продуктом в 
России пользуются более полу-
миллиона сотрудников круп-
ных компаний. 

О востребованности говорит 
тот факт, что в течение трёх лет 
почти все партнёры, кто поль-
зовался платформой Актион 
360 от компании «ИНФОРМ-
РЕШЕНИЯ», пролонгировали 
с нами договоры. Клиент всег-
да голосует рублём, получая 
пользу и выгоду от его внедре-
ния.

— Насколько востребованы 
продукты Актиона и онлайн-об-
разование?

— Посещаемость наших 
цифровых продуктов посто-

янно растёт. Только за октябрь 
2024 г. обработали 2,8 млн по-
исковы х запросов, обу чи-
ли 124 тыс. 960 специалистов, 
проконсультировали 219 тыс. 
96 специалистов, наши ста-
тьи прочли 10,3 млн человек. 
Эти цифры напрямую гово-

рят о востребованности ин-
формации и онлайн-обуче-
ния. Доступ к ресурсам и обу-
чению осуществляется с лю-
бого мобильного устройства: 
планшета, смартфона и, ко-
нечно, с любого рабочего или 
домашнего компьютера. Поль-
зователи всё чаще становят-
ся мобильными. Управлен-
цы, специалисты бухгалтерий, 
кадровых, юридических и фи-
нансовых служб, медики и пе-
дагоги, в том числе в условиях 
дистанционной работы, имеют 
возможность повышать ква-
лификацию и принимать опе-
ративные решения, опираясь 
на экспертные мнения и реко-
мендации, нормы законода-
тельства и судебной практики, 
снижая таким образом рис-
ки ошибок и повышая уровень 
управления.

— Как вы понимаете миссию 
компании?

— Миссия Актиона и нашей 
компании — поставлять пос-
редством новых цифровых тех-
нологий профессиональную 
информацию и знания милли-
онам специалистов: руководи-
телям, бухгалтерам, кадрови-
кам, финансистам, юристам, 
медикам, учителям. Миссия — 
помогать работникам этих про-
фессий.

— Куда могут обратиться те, 
кто ещё не знаком с продуктами 
для тестирования или приобре-
тения?

— Мы всегда рады на-
шим клиентам и тем, кто про-
явит интерес к нашим про-
дуктам. Вот наши контак-
ты: info@inform-r.ru, тел. (342) 
2-700-129. Подробнее можно 
узнать на сайте action.group или 
inform-r.ru. 

 работНик с высокими 
проФессиоНальНыми Навыками 

сНижает риски потеНциальНых ошибок 
Для компаНии.

8

  После прохождения каждого кур-
са сотрудником формируется дина-
мический паспорт навыков. | Фото: 
ru.freepik.com

  Работодатель может через тестирование проводить оценку компетенций 
у потенциального кандидата. | Фото: ru.freepik.com 
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автор: Александр Пастухов

200 лет добычи

Истоки экологического бедс-
твия, конечно, нужно искать в 
истории шахт КУБа. Угольные 
месторождения бассейна нача-
ли разрабатывать ещё в конце 
XIX в., то есть добыча шла боль-
ше 200 лет.

— Когда уголь добывали кир-
кой на небольшой глубине, тог-
да, конечно, водопритоки бы-
ли незначительные, — расска-

зывает замдиректора Естествен-
нонаучного института ПГНИУ 
Николай Максимович, много 
лет занимающийся исследова-
ниями рек КУБа. — Но в 30-е 
годы началась интенсивная 
разработка, и шахты достиг-
ли глубины больше километра. 
Тогда водопритоки усилились.

В последующие десятилетия 
разработка продолжалась без 
оглядки на экологию: по словам 
Николая Максимовича, были 
попытки построить очистные 
сооружения, но ни одно так и 
не было введено в строй. Стра-
не нужен был уголь, а серьёзных 
штрафов за загрязнения тогда 
не было.

В 90-е себестоимость угля 
КУБа оказалась слишком вы-
сока, и шахты ликвидировали. 
При этом должны были предот-
вратить изливы, однако это не 
было сделано. Более того, нет 
даже подписанного акта о лик-
видации. Зато последствия вид-
ны невооружённым глазом.

кислота и 
тяжёлые металлы

У КУБа есть особенность: из-
за развитых карстовых процес-
сов у почвы высокая проница-
емость, поэтому значительная 
часть осадков и талого снега по-
падает в подземные воды. Когда 
работали шахты, водопритоки 
в них составляли около 100 млн 
кубометров в год — больше, чем 
где-либо ещё в стране. Когда до-
быча прекратилась и воду пере-
стали откачивать, она напол-
нила шахты.

— Там очень много различ-
ных горных выработок: шахт-
ные стволы, штольни, шурфы… 

У воды оказалось очень много 
выходов на поверхность, — объ-
ясняет Николай Максимович.

Сейчас в КУБе насчитывают 
19 изливов: некоторые — пря-
мо в Косьву, другие — в речки 
поменьше. Но в конечном счёте 
вода попадает в Камское водо-
хранилище вместе со всем, что 
несёт. А ничего хорошего она не 
несёт.

— В бассейне очень много 
соединений серы в виде пири-
та, — говорит Николай Макси-
мович. — А когда есть вода и он 
соприкасается с воздухом, по-
лучается слабая серная кислота 
и железо.

Но кислотность изливов — 
это ещё полбеды. Кислые воды 
«прихватывают» с собой мик-
роэлементы, которыми почва в 
КУБе чрезвычайно богата. По-
падая в чистые реки, воды теря-
ют кислотность, и в нейтраль-
ной среде выпадает осадок — 
железо, алюминий, тяжёлые 
металлы (например, берил-
лий — у него I класс опаснос-
ти). Эти донные отложения — 
источник так называемого вто-
ричного загрязнения.

— К сожалению, проблемой 
донных отложений долгое вре-
мя никто не занимался, — отме-
чает Николай Максимович. — А 
это сотни тысяч тонн в год.

Учёный сравнивает состав 
этого осадка с содержимым ба-
тарейки.

— Если мы тут каждую ба-
тарейку собираем, потому что 
беспокоимся об экологии, то 
там мы как будто с баржи их 
сваливаем, — приводит анало-
гию Николай Максимович. — 
Представьте, тонны батареек — 
прямо в водохранилище.

дело сдвинУлось 
с мёРтвой точки

В конце 2021 г. три жителя Ки-
зела подали иск к федеральным 
Минэнерго и Минприроды, тре-
буя решить проблему. Два го-
да спустя решение суда вступи-
ло в силу: Минэнерго и ФГБУ по 
вопросам реорганизации и лик-

бУдто тонна батаРеек 
в водохРанилище
как буДут справляться с экологическим беДствием в кубе

у решения проблемы 
загрязнения рек ки-
зеловского угольно-
го бассейна наконец 
появились пример-
ные очертания и, что 
самое важное, сроки. 
а проблему эту впол-
не можно назвать ка-
тастрофической: в год 
из заброшенных шахт 
изливается от 30 до 
60 млн кубометров за-
грязнённой воды, ко-
торая помимо серной 
кислоты несёт в себе 
тяжёлые металлы пер-
вого класса опасности. 
всё это неизбежно дви-
жется по течению, и ка-
ма в перми всё ещё не 
оранжевая, как косьва, 
только благодаря раз-
мерам камского водо-
хранилища. Но если ни-
чего не предпринять, то 
рано или поздно отрав-
лена будет и кама. 

  Сейчас в КУБе насчитывают 19 из-
ливов: некоторые — прямо в Косьву, 
другие — в речки поменьше. | Фото: 
личный архив Николая максимовича

  Попадая в чистые реки, воды теряют кислотность, и в нейтральной среде 
выпадает осадок — железо, алюминий, тяжёлые металлы. | Фото: личный ар-
хив Николая максимовича

  Опытный образец очистной стан-
ции для рек Кизеловского угольного 
бассейна. | Фото: Ноц «рациональное 
недропользование»
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видации нерентабельных шахт и 
разрезов должны разработать и 
профинансировать очистные со-
оружения, а Минприроды — оп-
латить экологическую реабили-
тацию рек (то есть очистить их от 
тех самых донных отложений).

Впервые за много лет появи-
лась надежда, что проблема мо-
жет быть решена. Появилась ра-
бочая группа, в составе которой 
региональные и федеральные чи-
новники, учёные и представите-
ли целого ряда ведомств — всего 
47 человек. В правительстве РФ 
подписали дорожную карту — 
план мероприятий по решению 
вопроса.

Согласно дорожной карте, 
экологическая реабилитация рек 
должна начаться в 2034 г. К это-
му моменту должен прекратить-
ся приток в них загрязняющих 
веществ. Добиться этого долж-
ны за счёт очистных сооружений: 
в 2029 г. нужно утвердить проек-
тную документацию по ним, а в 
2030 г. ввести их в эксплуатацию. 
Таким образом, в ближайшие 
пять лет нужно найти оптималь-
ный способ очистки.

— Сложность в том, что это до-
статочно большие объёмы во-
ды, — объясняет Николай Мак-
симович. — Причём поток непре-
рывный: очистные должны рабо-
тать 24 часа в сутки круглый год. 
Это задача непростая.

Одно очистное сооружение 
уже установили. Его проектная 
мощность — не менее 100 кубо-
метров воды в сутки, то есть 36 
500 кубометров в год. А общий 
объём изливов, по словам Нико-
лая Максимовича, составляет от 
30 до 60 млн (!) кубометров в год.

Есть и хорошая новость: объём 
изливов можно уменьшить. Ме-
тод разработали в ЕНИ ПГНИУ. 
Можно тампонировать, цемен-
тировать отдельные штольни, а 
также отводить дождевые воды от 
шахт. Так можно сократить объём 
изливов на 30-40 %.

— Если умножить стоимость 
очистки кубометра даже на сред-
ний год (40 млн кубов), получа-
ются такие цифры, что никако-
го бюджета не хватит, — говорит 
Николай Максимович. — Поэто-

му мы решили идти параллель-
но: пусть очистные стоят, а мы 
при этом пробуем снизить объ-
ём, чтобы уменьшить стоимость 
очистки.

Когда загрязнённая вода пре-
кратит поступать в реки, нужно 
будет чистить донные отложения. 
Это тоже нетривиальная пробле-
ма.

— Реки здесь горные и полу-
горные — на дне галька, валуны. 
Тут нельзя делать так, как обычно 
очищают русла рек. Валун щёт-
кой чистить будешь? — усмехает-
ся Николай Максимович. — Кро-
ме того, если начать это всё со дна 
поднимать, будет ещё хуже.

Решение есть — его уже при-
меняют в США. Реки Аппалачс-
кого угольного бассейна чистят с 
помощью известняка: он вступа-
ет с донными отложениями в ре-
акцию и накрывает этот слой, не 
давая вредным компонентам раз-
носиться течением. 

Найти известняк — не пробле-
ма. Весь КУБ — в известняковых 
карьерах, причём заметная часть 
добытого не востребована для 
индустрии. Николай Максимо-
вич говорит, что этих отсевов так 
много, что хватит засыпать все 
реки.

Из водопользования уже вы-
ведено около 500 км рек. Остаёт-
ся надеяться, что ситуация не ус-
пеет серьёзно ухудшиться. Сей-
час от дальнейшего загрязнения 
спасает только большой объём 
Камского водохранилища, но он 
не бесконечен. Если приток гряз-
ной воды не прекратится, со вре-
менем Кама может приобрести 
такой же цвет, как Косьва и Яйва.

испытания Уже начались
Губернатор Пермского края Дмитрий Махонин:
— после закрытия в 2000-х угольные шахты на тер-

ритории куба стали заполняться талыми и дождевы-
ми водами. это привело к загрязнению рек на терри-
тории кизеловского, гремячинского, чусовского и гу-
бахинского округов из-за многочисленных изливов 
кислых шахтных вод. сегодня содержание опасных и 
вредных веществ в них превышает нормативы в тыся-
чи раз. 

чтобы решить эту проблему, организовали межведомственную рабочую 
группу на уровне правительства россии. итогами работы должна стать экологи-
ческая реабилитация территории. 

также поставил задачу пермскому Ноц «рациональное недропользование» 
подключиться к решению этого вопроса. в короткие сроки учёные разработали 
технологию, которая объединяет в себе сразу несколько способов очистки воды. 

по заказу Ноц изготовлен опытный образец станции по очистке воды. проек-
тная мощность станции — не менее 100 кубометров воды в сутки.

в июле станция была установлена на изливе шахты им. калинина в окрест-
ностях губахи. сейчас проводятся испытания. в случае успеха новая технология 
может быть применена на всех шахтных изливах в кизеловском угольном бас-
сейне.

из отечественных 
компонентов

Директор Пермского НОЦ «Рациональное не-
дропользование» Павел Илюшин:

— предложенная Ноц технология объединяет в се-
бе сразу несколько способов очистки воды: вакуумную 
эжекцию, химизацию, флокуляцию, электрокоагуля-
цию, фильтрацию, осветление и стерилизацию. пос-
ледовательное прохождение этих стадий позволяет на 
выходе получить очищенную воду.

при создании станции использовались отечествен-
ные компоненты, в её работе используются расходные материалы исключитель-
но российского производства.

такая комбинация методов очистки будет не только эффективна, но и эконо-
мически обоснована. Например, в процессе разработок выяснилось, что часть 
веществ, остающихся после очистки, можно использовать в качестве сырья для 
химической промышленности и получения новой продукции с повышенной до-
бавочной стоимостью.
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  Когда загрязнённая вода прекра-
тит поступать в реки, нужно будет 
чистить донные отложения. | Фото: 
правительство пермского края

председатель наблюда-
тельного совета строи-
тельной группы «разви-
тие» Николай булатов 
рассказал о производ-
ственных возможностях 
компании и перспектив-
ных проектах.
автор: Сергей Петров

новые 
возможности

— Николай Анатольевич, в этом 
году группа «Развитие» принимает 
участие в Пермском инженерно-
промышленном форуме (ПИПФ). 
Почему промышленная тематика 
стала интересна девелоперу?

— Действительно, в Перми 
компания известна около 15 лет. 
И прежде всего как застройщик. 
Мы реализовали больше 50 де-
велоперских проектов, постро-
ив десятки домов и жилых ком-
плексов. В целом это более шес-
ти тысяч квартир. В то же время 
группа с полным правом счи-
тается промышленной компа-
нией. Среди наших подразделе-
ний — производство и продажа 
нерудных материалов, инженер-
ные участки и другие направле-
ния, которые позволяют своими 
силами выполнять до 80 % всех 
строительных работ.

С конца 2023 г. мы поднялись 
ещё на один производственный 
уровень выше: в состав группы 
вошёл завод «ЖБИ Стройиндус-
трия», который выпускает ши-
рокую линейку железобетонных 
конструкций. Изделия завода 
применяются не только на наших 
объектах, но и пользуются высо-
ким спросом на строительном 
рынке. Менее чем за год объём 
выпускаемых заводом ЖБИ вы-
рос более чем вдвое: если в конце 
2023 г. производилось около 800 

кубометров, то по итогам октября 
2024 г. — 1640 кубометров. 

— За счёт чего удалось добить-
ся таких результатов?

— С первых же дней работы 
мы приступили к модернизации 
производства. Закупили автома-
тическую бетоносмесительную 
линию, начали строительство 
новой котельной. Под расшире-
ние производства освободили 
дополнительные помещения. 

Вторая причина в том, что тол-
чок к увеличению объёмов произ-
водства даёт сама деятельность СГ 
«Развитие». Компания является 
подрядчиком при заказах на ком-
плексное строительство самых 
разных объектов — социальных, 
промышленных, спортивных. И 
всюду применяются изделия за-
вода, которые давно подтвердили 
свою надёжность и качество. 

поРтфель пРоектов

— Можете привести примеры 
таких объектов?

— Да, их довольно много. 
Летом этого года мы сдали 
в эксплуатацию спорт-
комплекс «Звезда-2». Он 
построен по механиз-
му государственно-
частного партнёрс-
тва. Проект высоко 
оценил губернатор 
Пермского края 
Дмитрий Махо-
нин, назвав его 
хорошим приме-
ром взаимодейс-
твия государства 
и бизнеса. Сегодня 
«Развитие» присту-
пает к строительству 
ещё одного многофункцио-

нального спорткомплекса — 
он будет расположен на пе-
ресечении бульвара Гагари-
на и ул. Старцева в Перми. 

Заканчиваем строительство 
нового здания для обществен-
ного центра в Кировском райо-
не, в нём будут работать  терри-
ториальные органы обществен-
ного самоуправления (ТОС) и 
общественные организации. 

Прямо сейчас мы ведём строи-
тельство нового корпуса для од-
ного из пермских предприятий 
двигателестроения. В здании бу-
дут создаваться и проходить ис-
пытания агрегаты для авиаци-
онных двигателей ПС-90А, ПД-8 
и ПД-14.

Один из самых знаковых для 
нас объектов — достройка «про-
блемного» жилого дома № 143 
по ул. Старцева. Сейчас работа-
ет комиссия по приёмке объек-
та, скоро он будет сдан. Это важ-
но для нас, ведь около 200 обма-
нутых дольщиков ждали своих 
квартир много лет. Скоро они 
получат ключи, как и ещё око-
ло 100 новосёлов этого дома, все 
квартиры в котором были прода-
ны в считаные недели после того, 
как стало известно, что дом до-
страивает именно «Развитие». 

Мы можем строить практичес-
ки любые сооружения. В портфе-
ле наших проектов — торговые 
центры, объекты для медицинс-
ких учреждений и многое другое. 
Наличие собственного произ-
водства стройматериалов, техни-
ки, квалифицированных кадров 
позволяет контролировать сроки, 
качество и себестоимость работ. 
Своё производство обеспечивает 
нам устойчивость в условиях ко-

лебаний на рынке жилья. 
— Среди основных тем 

ПИПФа в этом году — 
вопросы импортозаме-
щения. Эта тема тоже 
актуальна для вас?

— Безусловно. На 
площадке «ЖБИ 
Стройиндустрия» 
СГ «Развитие» со-
здаёт линию по 
производству по-
лимерных труб для 
теп лоснабжения, 
горячего и холодно-
го водоснабжения. 

Эту инициати-
ву поддержал 

Фонд развития 
про мыш ленности РФ, 

поскольку проект является 
важным с точки зрения импор-

тозамещения. В результате вве-
дения санкций в стране возник 
дефицит этой продукции, и мы 
намерены заполнить эту нишу. 

пРоизводим много, 
стРоим всё
сг «развитие» приНимает участие в промышлеННом Форуме

пермь   |   perm.aif.ru
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О том, какую вершину берёт 
краевая столица, рассказал за-
меститель руководителя дирек-
ции кампуса «Будущее Пармы» 
Максим Ильин.

откРыт и 
дРУжелюбен

— Что будет представлять из 
себя межвузовский кампус? Ка-
кие объекты построят на терри-
тории?

— На территории кампуса 
разместятся девять объектов. 

Учебно-лабораторный ком-
плекс (пространство для на уч-
но-исследовательской деятель-
ности), технопарк, физкуль-
турно-оздоровительный ком-
плекс, конгресс-центр, а также 
пять гостиниц для студентов, 
преподавателей.

— А каким он будет с точки 
зрения среды?

— В первую очередь — удоб-
ным. Инфраструктура там бу-
дет благоприятствовать обу-
чению, образовательным 
прак тикам. Особенность 
кампуса в том, что он пред-
назначен для разных целевых 
аудиторий (я пока насчитал 
16) — от сотрудников научно-
исследовательских лаборато-
рий до гостей. Наша задача — 
создать условия для всех.

Концепция наполнения 
кампуса сервисами — «город в 
городе». Важно понимать, что 
занятие наукой не отменяет 
других потребностей — учас-
тия в досуговых мероприяти-
ях, занятий спортом, а так-
же привычных бытовых пот-
ребностей. Кампус позволит 
делать это всё в одном про-
странстве. Там будут студен-
ческая поликлиника, продук-
товые супермаркеты, пункты 

выдачи маркетплейсов и дру-
гие привычные составляю-
щие городской жизни.

Мы руководствуемся феде-
ральным документом — Стан-
дартом инновационно-об-
разовательной среды, кото-
рый разработало Минобрна-
уки России. Он определяет 
параметры кампусов. Важно 
отметить, что кампус будет 
открытым для всех. Жите-
ли Перми и гости города смо-
гут приехать туда, прогулять-
ся, вдохновиться этим про-
странством, посетить мероп-
риятия и т. д.

Важная составляющая — 
международное сотрудничес-
тво, партнёрство. На террито-
рии будут максимально ком-
фортные условия для прожи-
вания, исследований, работы. 
Это среда, ориентированная 
на человека. 

проектыпроекты

мощный Раздел 
в истоРии обРазования
что кроется за открытием кампуса в камской ДолиНе?
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перми повезло оказать-
ся в списке городов, где 
появится межвузовский 
кампус — крупнейший 
проект международно-
го уровня. он должен 
стать местом притяже-
ния светлых умов и куз-
ницей передовых раз-
работок. пока кампус 
строится, управленчес-
кая команда кропотли-
во трудится над его «на-
чинкой» — смысловым 
наполнением, выстраи-
ванием логистики и вза-
имодействия.
автор: Ольга Семёнова

— Для создания и дальнейшего 
развития кампуса создали дирек-
цию. Чем она занимается сейчас?

— Обычно все полагают, что 
самая большая сложная работа 
начнётся после открытия кампу-
са. Однако колоссальная работа 
делается сейчас. Важнейшая её 
часть — составление и принятие 
перечня образовательных про-
грамм: магистратуры, бакалав-
риата, специалитетов, аспиран-
туры и т. д. В нашем кампусе бу-
дет пять тематических направ-
лений: «Душа Пармы», «Недра 
Пармы», «Технология Пармы», 
«Здоровье Пармы», «Пространс-
тво Пармы». Для каждого из них 
сформирован перечень образо-
вательных программ и их пас-
порт.

Межвузовский кампус со-
здаётся благодаря национально-
му проекту «Наука и универси-
теты». Задача дирекции — орга-
низационное управление этим 
проектом. Мы отвечаем за вза-
имодействие всех участников 
проекта. Главный инструмент — 
дорожная карта, в которой про-
писаны контрольные точки. Их 
более двух тысяч, они связаны со 
строительством, администриро-
ванием проекта, взаимодействи-
ем участников проекта и т. д. 

Ещё один важный документ, 
которым мы руководствуем-
ся, — программа развития. Она 
подразумевает ещё один пласт 
кропотливой работы. Каждое 
из пяти направлений включает 
в себя создание продуктов (раз-
работок, технологий и образо-

вательных программ), которые 
имеют статус научно-техноло-
гических, образовательных, об-
щественно значимых и др. На 
каждый из них мы составляем 
паспорт, в котором прописы-
ваем суть, участников, уровень 
готовности, стейкхолдеров. То 
есть это полное описание того, 
чем будет заниматься межвузов-
ская лаборатория, включая фи-
нансовую модель и соотнесение 
с направлениями развития ре-
гиона и страны (от стратегии со-
циально-экономического раз-
вития края до указов президен-
та). Сейчас реестр включает бо-
лее 50 паспортов продуктов. Им 
даётся экспертная оценка — это 
один из сложнейших этапов. Все 
они должны быть жизнеспособ-
ными и востребованными.

У каждой программы будут 
свои площадки — лаборатории. 
К примеру, у «Души Пармы» — 
это лаборатория креативных 
индустрий. «Недра Пармы» — 
это работа над продуктами в 
сфере недропользования и т. д. У 
каждого продукта есть или будет 
индустриальный партнёр — ин-
тересант, которым может высту-
пать, к примеру, предприятие. 
То есть это заказчик, заинтере-
сованный в создании того или 
иного продукта и его дальней-
шем выводе на рынок. 

— Сколько всего будет пас-
портов?

— Пока 60. Коллеги постоянно 
находят разные интересные ре-
шения. У нас отдельные направ-
ления связаны с образователь-

ными и воспитательными тех-
нологиями. Наши решения оце-
нили на федеральном уровне, и 
Пермский край стал одним из пя-
ти участников пилотного проек-
та Минобрнауки России по раз-
работке продуктовых программ 
кампусов. Думаю, что это наше 
конкурентное преимущество.

— В чём отличие того, что сей-
час создают в вузах, от того, что 
будут делать в кампусе?

— Продукты, которые будут 
создаваться в кампусе, — уни-
кальны. Они не повторяют то, 
что делают в вузах. Более того, 
главные цели — это исключе-
ние дублирования разработок 

  Максим Ильин считает, что кампус — инструмент для благополучия талант-
ливой молодёжи. | Фото: Дирекция межвузовского кампуса «будущее пармы» 

  Вход на территорию будет открыт для всех жителей. | Фото: Дирекция меж-
вузовского кампуса «будущее пармы» 
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зования есть огромное коли-
чество проектов, они успеш-
ны. Но, на мой взгляд, не всегда 
их удаётся синхронизировать. 
Считаю, что основная зада-
ча сейчас — не плодить новые 
сущности, а хорошо укомплек-
товать то, что уже есть. Возмож-
но, стоит выстроить дополни-
тельные коммуникации, пото-
му что, к сожалению, не всег-
да коллеги знают о работе друг 
друга и объединяются для до-
стижения общего результата.

Однако региональная обра-
зовательная среда последние 
годы меняется в лучшую сто-
рону. Она стремится к «бесшов-
ности» — когда есть чёткая тра-
ектория: дошкольное образо-
вание, школа, ссуз, вуз, пред-
приятие. Думаю, задача на 
ближайшие годы — сделать эту 
цепочку более чёткой, устойчи-
вой и при этом гибкой.

тРаектоРия 
возможностей

— Одна из задач, которую се-
годня ставят власти, — миними-
зация оттока молодёжи. Почему 
после школы едут в другие реги-
оны? 

— Я интересовался этим, ра-
ботая над одним из проектов. 
Во-первых, есть естественная 
миграция. И с ней ничего сде-
лать нельзя. Вторая причи-
на — выбор комфортной инф-
раструктуры. Заметно внима-
ние регионального правитель-
ства и губернатора Пермского 
края к этой теме. За последние 
годы краевая столица сущест-
венно преобразилась. К 300-ле-
тию Перми облик города изме-
нился кардинальным образом: 
построены новые событий-
ные объекты, отреставрирова-
ны здания, установлена улич-
ная иллюминация. Город дейс-
твительно преобразился — стал 
ярким и современным. Пермь 
развивается.

Ещё одна причина оттока — 
это когда дети выбирают ву-
зы по наставлению родителей, 
которые оценивают престиж-
ность вуза, востребованность 
будущей профессии ребёнка, 
потенциальный доход и т. д. То 
есть они анализируют, обеспе-
чит ли она достойный уровень 
жизни.

Самое грустное — это когда 
человек уехал из региона, у не-
го не получилось стать успеш-
ным в другом городе, но домой 
он не возвращается, хотя здесь 
есть целый пул возможностей, 
которыми бы он мог воспользо-
ваться. 

Статистика, которую я не-
давно видел, говорит, что лю-
ди предпочитают выбирать по-
нятный карьерный путь, им 
важно видеть траекторию. По-
этому мало создать хорошую 
образовательную програм-
му: нужно формировать конк-
ретный карьерный сценарий. 
В этом плане кампус как раз 
очень важен — он сможет про-
вести студента по пути от обу-
чения до стажировки и трудо-
устройства. 

Кампус — это не просто 
большой инфраструктурный 
проект. Это инструмент для 
благополучия талантливой мо-
лодёжи.

Этот проект — самый слож-
ный вызов для меня. Но он 
вдохновляет, завораживает 
возможностями. Мы участву-
ем в том, что может повлиять на 
жизнь людей, которые ещё даже 
не родились. Мне видится, что 
кампус — это мощный раздел в 
истории системы высшего об-
разования. 

— Вы не раз уезжали, но всег-
да возвращались в родной город. 
Есть ли у вас какие-то места си-
лы в Перми?

— Очень люблю пространс-
тво на Соборной площади, 
набережную. Всегда тянет к 
территории педагогическо-
го университета — для меня 
это близкое, родное, понят-
ное. Очень люблю ул. Сибирс-
кую — если иду к набережной, 
всегда стараюсь пройти по 
этой улице. Ещё одно дорогое 
пространство — возле ДК им. 
Кирова. Радует, что послед-
ние годы правый берег Камы 
развивается. И кампус тоже 
будет на том берегу. Мне ка-
жется, это очень важно — ос-
ваивать те территории. Город 
расширяется, это здорово. Ду-
маю, что и кампус станет для 
меня местом силы.

и объединение усилия учёных. 
В этом смысле кампус — новая 
интеграция межвузовской ком-
муникации. У нас восемь ву-
зов-бенефициаров, которые бу-
дут системно взаимодейство-
вать и создавать новые продук-
ты — более жизнеспособные. 
Ещё один плюс такого подхо-
да — возможность создать что-
то в более короткие сроки. Сей-
час скорость крайне важна: 
конкуренция высокая, и пока 
один думает над продуктом — 
второй уже успевает выходить 
на рынок.

особый миР

— Как вы оказались в дирек-
ции?

— До этого я работал совет-
ником ректора в Пермском го-
сударственном национальном 
исследовательском универси-
тете, где отвечал за два боль-
ших проекта. Один из них — 

трансформация соликамского 
филиала, которая подразуме-
вала перестраивание образо-
вательных программ, инфра-
структуры и т. д. Второй про-
ект — научно-технический, 
который я представлял в трёх 
федеральных министерствах. 
Весь полученный тогда опыт 
мне очень пригодился сейчас. 
В дирекции ценятся специа-
листы, которых принято на-
зывать многостаночниками. Я 
как раз такой: хорошо «упако-
вываю» разные продукты. Вся 
моя трудовая деятельность так 
или иначе связана с образо-
ванием и наукой. Я работал в 
школе (был учителем истории 
и обществознания), потом — в 
лицее, затем — восемь лет пре-
подавателем в педагогическом 
университете (моём родном ву-
зе), а дальше — в ПГНИУ. Плюс 
я получил второе высшее обра-
зование в Казанском универ-
ситете. Направление — восто-

коведение. Это сейчас актуаль-
но: теперь восточные страны — 
стратегические партнёры, и я 
знаю, как с ними взаимодейс-
твовать.

Стажировался в универси-
тетах в разных странах. По-
нимаю, как всё устроено. Ву-

зовская жизнь мне понятна и 
близка. Университеты — это 
особый мир людей с определён-
ными ценностями, убеждения-
ми, взглядами. Работать с ними 
сложно и интересно одновре-
менно.

Сейчас я занимаюсь методи-
ческой поддержкой межвузов-

ских команд. Мы занимаемся 
разработкой продуктов кампу-
са. От нашей совместной рабо-
ты зависит их успешность. Кро-
ме того, в дирекции я курирую 
образовательную и молодёж-
ную политику и политику циф-
рового развития.

— Вы работали на разных сту-
пенях образовательного процес-
са. Какие болевые точки видите?

— Сегодня в федеральной и 
региональной системах обра-

проекты проекты

  В кампусе разместятся 9 больших 
объектов. | Фото: Дирекция межвузов-
ского кампуса «будущее пармы»

  Концепция проекта  — город в го-
роде. | Фото: Дирекция межвузовского 
кампуса «будущее пармы» 

 «буДущее пармы» откроется Для 
резиДеНтов в 2027 гоДу в камской 

ДолиНе. На территории появятся 
гостиНичНый комплекс, учебНо-
лабораторНые простраНства и техНопарк.
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любой родитель меч-
тает, чтобы его ребёнок 
после окончания шко-
лы получил профессию, 
которая не только будет 
по плечу, но и даст воз-
можность самореали-
зоваться, заработать и 
чувствовать себя счаст-
ливым. Но как детям по-
нять, какая специаль-
ность подойдёт? Для 
этого в образователь-
ных учреждениях про-
водят профориентаци-
онную работу. 
автор: Ирина Вервильская 

от медиков 
до инженеРов

В Прикамье, как и по всей 
стране, профориентация школь-
ников (в том числе с ОВЗ и ин-
валидов) проходит по разра-
ботанной и внедрённой Мин-
просвещения РФ единой моде-
ли, сообщили в Министерстве 
образования и науки Пермского 
края. Она рассчитана на учени-
ков 6-11 классов. В нашем реги-
оне реализуют все направления. 

— Среди них — профильные 
классы, ориентированные на 
востребованные на рынке тру-
да специальности. В этом учеб-
ном году в крае открыто более 
60 новых. В их числе инженер-
ные, психолого-педагогичес-
кие, медицинские, космичес-
кие, ремесленные. Всего в крае 

насчитывается свыше 300 про-
фильных классов, которые ох-
ватывают более 12 тыс. школь-
ников. Важно, что профессио-
нальное самоопределение детей 
интересно нашим предприяти-
ям. Благодаря им открыты клас-
сы химического и авиастрои-
тельного производств, работа-
ют классы по заказу госорганов: 
Уральской транспортной про-
куратуры и ГУ МЧС России по 
Пермскому краю, — рассказы-
вают в региональном Минобре. 

Также с сентября 2023 г. в 
школах еженедельно проводят-
ся занятия «Россия — мои гори-
зонты». На них детей знакомят с 
разными профессиями, расска-
зывают о рынке труда. 

— Один из механизмов реали-
зации единой модели — профес-
сиональное обучение школьни-

ков, — сообщили в Минобре. — 
Инициированный в Прика-
мье проект «Первая профессия» 
действует уже второй учебный 
год. В прошлом свидетельство о 
профессии получили более 800 
детей. В этом учебном году 1000 
ребят бесплатно пройдут обу-
чение на базе техникумов или 
колледжей. В проекте участву-
ют 99 школ и их филиалов. Если 
семья хочет, чтобы ребёнок по-
лучил профессию, то нужно об-
ратиться к директору, который 
объяснит алгоритм, даже если 
образовательное учреждение 
пока не в проекте, — сообщили 
в Минобре.

Во всех школах региона дейс-
твует федеральный проект «Би-
лет в будущее». По нему 100 % 
учеников 6-11 классов прошли 
профпробы, посетили интерак-

тивную выставку «Лаборатория 
будущего». 

— Дальше будут развивать-
ся краевые проекты «Откры-
тый университет» и «Профиль-
ные школы в вузах». В этом го-
ду состоялся первый выпуск 
191 ребёнка из школ ПНИПУ, 
ПГНИУ, ВШЭ в Перми, — со-
общили в Минобре. — Важную 
роль в становлении личности 
ребёнка и развитии его талантов 
играет допобразование. В этом 
помогает нацпроект «Образо-
вание», благодаря которому со-
здаются новые «Кванториумы», 
«IT-кубы», «Точки роста» и дру-
гие центры притяжения.

В этом учебном году начина-
ют работу два школьных техно-
парка «Кванториум» (при лысь-
венском лицее «ВЕКТОРиЯ» и 
гимназии в Чернушке), центр 
цифрового образования «IT-
куб» (в гамовской школе), 72 
центра образования «Точка рос-
та» (всего их сейчас 135). 

— В 2025 г. появятся ещё три 
мобильных технопарка «Кван-
ториум». Они будут курсиро-
вать по территориям и обучать 
инженерному творчеству. Обо-
рудованные автомобили полу-
чат школьные «Кванториумы» 
Чусового, Березников, Чай-
ковского. В декабре 2024 г. бу-
дет объявлен конкурсный от-
бор муниципалитетов на созда-
ние радиокружков в школах или 
центрах допобразования, — до-
бавили в министерстве. 

Профориентационная работа 
проводится и в детсадах. У каж-
дого своё направление, говорят 
в Минобре (музыкальное, тех-
ническое, художественно-эсте-
тическое или др.). Необходимое 
оборудование закупают за счёт 
краевого бюджета. 

готов к тРУдУ?

В этом году многие жители 
Прикамья, выросшие при СССР, 
ощутили ностальгию, когда уз-
нали, что в школу возвращают 
уроки труда (они заменят техно-
логию). Ученики младших клас-
сов на занятиях будут работать с 
разными материалами (бумага, 
картон, ткани и т. д.). 

— Для основной школы пре-
дусмотрели модули «Произ-
водство и технологии», «Ком-
пьютерная графика. Черчение», 
«Технологии обработки мате-
риалов и пищевых продуктов», 
«3D-моделирование, прототи-
пирование, макетирование», 
«Робототехника». В программу 
предмета с учётом особеннос-
тей школы могут также вклю-
чить «Растениеводство», «Жи-
вотноводство», «Автоматизи-
рованные системы». В содержа-
ние каждого модуля добавили 
тему «Мир профессий», — рас-
сказали в Минобре края. 

Родители многих школьни-
ков переживают о том, готовы 
ли школы к урокам труда?

— У нас были ситуации, ког-
да накануне урока по техноло-
гии приходило сообщение, что 
нужно принести на занятие 
лобзик, доски или выжигатель. 
Разве школы не должны быть 
оснащены всем необходимым? 
Не у каждой семьи наготове та-
кие вещи, — говорит пермячка 
Марина. 

— С 2022 г. по краевому про-
екту «Мастерские в школу» обо-
рудовали мастерские для маль-
чиков, 40 школ выиграли грант. 
Эта работа продолжится. К 
2027 г. планируется оснастить 
кабинеты труда для мальчиков 
и девочек во всех школах, — со-
общили в министерстве.

есть над чем 
Работать

Безусловно, жителей регио-
на радует то, что в крае реализу-
ют проекты по профориентации 
школьников. Однако у некото-
рых родителей есть вопросы и 

пожелания, которые они озву-
чили «АиФ-Прикамье». 

— Я считаю, что все дети 
должны быть в равных услови-
ях. Почему в одних школах дейс-
твуют продвинутые программы 
по профориентации, а в других 
нет? — спрашивает Юлия (име-
на родителей изменены здесь и 
далее). — Мы так радовались, 
когда Минобр сообщил о но-
вом проекте, который позволяет 
школьникам получить профес-
сию, стоит только обратиться 
к директору. Что в реальности? 
Нам сказали, что наша школа 
не заключала договор с каким-
либо предприятием. Получить 
профессию можно только плат-
но, если наберётся группа. Поче-
му такая несправедливость? 

— Когда я училась в школе, на 
уроках труда нас учили варить 
супы, готовить второе, шить. 

После 11 класса все девочки по-
лучили III разряд швеи и соот-
ветствующие корочки. Сейчас, 
когда смотришь на старшеклас-
сников, создаётся впечатление, 
что они не в состоянии пугови-
цу пришить и не понимают, кем 
хотят быть. На мой взгляд, рабо-
ту по профориентации школь-
ников нужно усиливать много-
кратно, — говорит жительница 
Перми Мария. 

— У меня дети учатся в первом 
и четвёртом классах. Оба ходи-
ли на профориентационные эк-
скурсии. Но это было платно. И 
организацией занимались са-
ми родители. Если в 6-11 клас-
сах будут экскурсии (ещё и бес-
платные) на предприятия — хо-
рошо. Думаю, что такую работу 
можно проводить уже в началь-
ной школе, — считает пермячка 
Анастасия.

пУсть меня наУчат
НужНа ли проФориеНтация с Детского саДа?

кого ищУт Работодатели?

по данным министерства труда и социального развития пермско-
го края, на 1 сентября количество вакансий в пермском крае на портале 
«работа в россии» превысило 25 тыс. в настоящее вре-
мя чаще всего требуются сотрудники в следующих сфе-
рах: обрабатывающие производства, госуправление и 
обеспечение военной безопасности, соцобеспечение, 
здравоохранение и социальные услуги, оптовая и рознич-
ная торговля, ремонт автотранспортных средств и мото-
циклов, образование, транспортировка и хранение, стро-
ительство. самыми востребованными у работодателей 
стали: специалист (более 3  тыс. 
вакансий), водитель автомобиля 
(1294), дорожный рабочий (более 
1000), слесарь-ремонтник (527), элек-
тромонтёр по ремонту и обслуживанию 
электрооборудования (518), врач (474), ин-
женер (359), учитель (352), электрогазосварщик 
(351), медсестра (330), продавец продовольственных това-
ров (317), повар (296), швея (294), токарь (246).

когда Рассказывать о пРофессиях?
Клинический психолог Вероника Кантеева:
— знакомить ребёнка с миром профессий можно в любом возрасте. это необходимо не только 

для самоопределения, но и для расширения кругозора. конечно, не стоит ожидать, что дошколё-
нок будет готов сделать выбор. малыши рассматривают разные профессии, опираясь на отличную 
от взрослых логику. в этом возрасте бушует магическое мышление, а ведущий вид деятельности — 
игровой. и профессия врача или кондуктора может соседствовать в воображении с «должностью» 
индейца или пирата. более осознанно к выбору ребёнок может подойти уже в средних (5-7) клас-
сах. здесь профориентация поможет ему определиться с профилем образования и допзанятий 
(кружков, секций). однако в этих классах личностные особенности ребёнка продолжают форми-

роваться, поэтому делать однозначные выводы ещё рано. скорее, здесь мы говорим о более плотном знакомстве с профес-
сиями и определении образовательного направления (гуманитарного или технического). профориентация будет хорошим 
помощником для старшеклассников. в этом возрасте мы уже можем говорить с ребёнком о выборе конкретной профессии. 

  Уже в школе ребята могут вживую 
изучить особенности выбранного 
дела. | Фото: станислав ломакин 

Фото: drobotdean / Freepik
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